

**INSTITUTO DE CIENCIA POLÍTICA**

## DOCENCIA

En esta área se imparte el programa de Magister en Ciencia Política en su 7ª promoción con un cupo de 40 alumnos, sin que se hayan registrado cambios en el plan de estudios con respecto a la cuenta correspondiente al año 1987. Hasta la fecha se han graduado 26 alumnos egresados.

## INVESTIGACIÓN

1. "Factores de estabilidad en un proceso de transición: una aproximación teórica".  
Profesor: Andrés Benavente Urbina.
2. "Incidencias de los partidos políticos en los procesos de transición y consolidación institucional en América Latina".  
Profesor: Andrés Benavente Urbina.
3. "El sistema de partidos políticos en Chile 1973-1988".  
Profesor: Andrés Benavente Urbina.
4. "Una dimensión teórica sobre los procesos de transición a la democracia", proyecto de investigación colectivo, que cuenta con el patrocinio y financiamiento del Fondo Central de Investigación de la Universidad de Chile.  
Investigador responsable: Profesor Patricio Gajardo Lagomarsino.
5. "Fuerzas Armadas y Democracia".  
Profesor: Guillermo Holzmann Pérez.
6. "Hacia un marco teórico de los procesos de transición a la democracia: un análisis comparativo".  
Profesor: Guillermo Holzmann Pérez.
7. "Normativa y regulación ética del servicio público".  
Profesor: Álvaro Drapkin Bunster.
8. "Los aportes de W. Wilson, V. Letelier y H. Fayel en el estudio científico de la administración pública".  
Profesor: Álvaro Drapkin Bunster.

9. "La política del liderazgo presidencial en Chile contemporáneo 1958-1989".  
Profesor: Ricardo Israel Zipper (Ponencia presentada en el Congreso Mundial de Ciencia Política de 1988 con el título: "The Armed Forces and Democracy in Chile: Looking to the future").
10. "Política y Tecnología".  
Profesor: Ricardo Israel Zipper.  
(Enmarcado en proyectos de dedicación pública, presentado en el trabajo "Participación de la Universidad de Chile en el sistema Universitario Chileno: datos seleccionados y resumidos").
11. "Guía para presentación de memorias y tesis de investigación".  
Profesor: Ricardo Israel Zipper.
12. "El origen del poder político en Francisco de Victoria".  
Profesor: Augusto Merino Medina.
13. "Estado actual de la politología".  
Profesor: Augusto Merino Medina.
14. "La política del liderazgo presidencial en Chile contemporáneo 1958-1989".  
Profesor: Alfredo Rehren Bargetto.
16. "Estructuras y funciones de la administración del Estado en Chile. Actualización".  
Profesor: Guillermo Ríos Véjar.
17. "Profesionalización de la administración pública".  
Profesor: Guillermo Ríos Véjar.
18. "Noción de espacio geográfico y la ciencia política".  
Profesor: Hernán Santis Arenas.

## EXTENSIÓN

ENERO

En la primera semana visitó nuestro país el destacado catedrático, diplomático y político alemán Conde Hans Von Huyn, respondiendo a una invitación de nuestro instituto.

Durante su estada, el catedrático alemán, autor del libro "Victoria sin Guerra", realizó diversas actividades académicas, vinculadas con la Universidad, de conocimiento de la realidad nacional y visitas a altas autoridades, destacando entre ellas la efectuada al Presidente de la República, Capitán General Augusto Pinochet Ugarte.

En las charlas y conferencias dictadas en Santiago y Concepción, el Conde Von Huyn analizó el problema del "Conflicto Este-Oeste y la política exterior soviética en América Latina", destacando el permanente expansionismo soviético en el mundo, por medio de diversas estrategias que socavan los valores más profundos de Occidente, tales como el terrorismo, la violencia organizada, la desinformación, etc., y la responsabilidad que tiene, que asegure el desarrollo político y social de toda ciudadanía.

La visita del Conde Von Huyn concentró, en esos días, la atención de la prensa nacional que le brindó una cobertura extraordinaria, como lo demuestran las entrevistas y artículos publicados y los programas especiales que preparó la televisión, con la participación de esta importante visita.

En el Centro de Documentación del Instituto se encuentran los videos de dichos programas.

Viernes 8: Con ocasión de realizarse un seminario denominado "Ideologías Políticas y Totalitarismo", organizado por el Centro de Estudios Políticos de la Universidad Metropolitana, fue invitado a participar el Director de nuestro Instituto, profesor Gustavo Cuevas Farren, quien dictó la conferencia "El proyecto político de la Unidad Popular". En ella, el profesor Cuevas hace un exhaustivo análisis académico acerca de las causas que destruyeron las bases institucionales de nuestro país vigentes en aquella época.

Participaron invitados, además, los siguientes académicos de nuestro Instituto: Fernando Moreno V., Joaquín Fermandois H., Andrés Benavente U., Gonzalo Rojas S. y Jaime Antúnez A.

Finalmente, se debe destacar que durante este mes se conformó oficialmente un Consejo Asesor Honorario del Instituto de Ciencia Política, integrado por diversas personalidades académicas e intelectuales de dilatada trayectoria pública. El Consejo está integrado por los señores Gregorio Amunátegui, Enrique Bernstein, Modesto Collados, Pedro Ewing, Jorge Fontaine, Pablo Rodríguez, William Thayer y Rafael Valdivieso.

La formación de este Consejo tiene por finalidad contribuir a desarrollar el quehacer académico, considerando que para ello se requiere la interacción permanente con la sociedad, para así cumplir el rol de vanguardia que le compete a toda institución académica.

Agradecemos el aporte desinteresado de cada integrante al aceptar la invitación del Instituto.

#### FEBRERO

Aprovechando el período de vacaciones, el cientista político e investigador de este Instituto, don Andrés Benavente Urbina, participó como profesor invitado en un ciclo de conferencias realizado en la Universidad Nueva, de San Salvador. En la oportunidad, el profesor Benavente analizó los principios, fundamentos y relación ideológica de los distintos movimientos insurreccionales existentes en América Latina.

#### MARZO

Al iniciarse el período académico 1988 de nuestra Universidad, el Instituto de Ciencia Política recibe la visita del destacado escritor y catedrático español Fernando Vizcaino Casas, quien participa en una interesante Mesa Redonda sobre el proceso de transición democrática que ha vivido España desde la muerte del General Franco. Destacó, en la ocasión, la importancia de las instituciones democráticas y, en especial, de aquéllas de origen tradicional, como lo es la monarquía.

La Universidad del Museo Social de Argentina invita al académico Andrés Benavente para dictar un ciclo de conferencias destinadas al estudio y análisis de los modelos de transición a la democracia en América Latina, enfatizando el caso de Chile y su modelo institucional establecido en la Constitución Política de la República. En el desarrollo del ciclo, el profesor Benavente analizó, además, el rol de los partidos políticos en la transición, considerando la existencia de partidos sistémicos y antisistémicos.

#### ABRIL

Durante el 4 al 8 de abril se realiza en la sede de esta Unidad Académica el primer "Curso de Actualización en Ciencia Política", dirigido exclusivamente a periodistas. Participan más de 40 profesionales representantes de diversos medios de comunicación del país, quienes reciben antecedentes académicos sobre temas como: Teoría de los partidos políticos; Evolución de los partidos políticos en Chile; la organización política administrativa desde una perspectiva geopolítica; Encuestas y marketing político y Análisis institucional.

El curso fue dictado por los académicos Gustavo Cuevas F., Director del Instituto; Patricio Gajardo L., Andrés Benavente U., Hernán Santis A., Alfredo Rehren B., y bajo la coordinación del profesor Guillermo Holzmann P., Coordinador de Extensión y Comunicaciones.

Con motivo de encontrarse en visita de conocimiento en el país, el representante del Parlamento australiano, Neil Brown, sostiene una reunión con el Director del Instituto, Prof. Gustavo Cuevas F., con el fin de inquirir información y antecedentes acerca del proceso institucional y político de nuestra nación. En la oportunidad se analiza, además, la estructura del Poder Legislativo definido para el período de transición.

El profesor Gustavo Cuevas F., Director del Instituto, es invitado a la Academia Nacional de Estudios Político y Estratégicos para dictar una conferencia sobre "Aspectos institucionales y constitucionales de la Seguridad Nacional en Chile".

El 26 de abril se lleva a efecto en la sede del Instituto la presentación del ejemplar N° 1, Volumen 4 de la Revista Chilena de Geopolítica, obra que recoge las ponencias del Seminario Internacional "La Antártica: una realidad geopolítica", realizado en agosto de 1987 en Viña del Mar.

El evento, organizado en conjunto con el Instituto Geopolítico de Chile, contó con la presencia de diversas autoridades y personalidades del ámbito académico, diplomático y político de nuestro país. La presentación estuvo a cargo del Director del Instituto Geopolítico, Prof. Dr. Hernán Santis A.; Prof. Gustavo Cuevas F., Director del Instituto de Ciencia Política, y el periodista internacional y miembro del Instituto Geopolítico, Darío Rojas F.

Con motivo de realizarse en la Universidad de La Serena el curso "Ideologías políticas contemporáneas", participan como profesores invitados los académicos de este Instituto, Gustavo Cuevas F., Director; Ricardo Israel Z., Fernando Moreno V., y Roberto Escobar B.

## MAYO

El 4 de mayo se inaugura el año académico de la carrera de Administración Pública, dependiente del Instituto, con una Clase Magistral del ex embajador y miembro del Consejo del Instituto, Enrique Bernstein C., quien expuso acerca del "Espíritu Portaliano en la Administración Pública".

Durante cuatro semanas, el Departamento de Prensa de la Corporación de Televisión de la Universidad de Chile realizó un programa especial de prensa, bajo el nombre de "Tiempos Políticos", para periodistas, en el mes de abril. Participaron en esta iniciativa los académicos Gustavo Cuevas F., Patricio Gajardo L., Alfredo Rehren B., Ricardo Israel Z., Cristián Jara T., Andrés Benavente U. y Guillermo Holzmann P.

El objetivo de este ciclo de programas fue entregar información y elementos de apoyo a los planes de estudio de la enseñanza media, sobre educación cívica y, por ello, estuvo especialmente dirigido a la juventud.

Un panel destinado a analizar el proceso electoral francés organizó el Instituto previo a la culminación del período electoral de este país. El encuentro, realizado bajo el nombre de "Las elecciones presidenciales en Francia", fue moderado por el Director del Instituto, Prof. Gustavo Cuevas F., participando como panelistas los profesores Carlos Cruz-Coke O., Eduardo Ortiz R. y Cristián Jara T.

El 23 de mayo se inaugura el año académico del Programa de Magister en Ciencia Política con la Clase Magistral "Fuerzas Armadas: Proceso Institucional y Plebiscito", dictada por el Prof. Gustavo Cuevas F., Director del Instituto. En la oportunidad, la bienvenida a los nuevos alumnos estuvo a cargo del Coordinador de Postgrado, profesor Alfredo Rehren B.

A fines de este mes se realiza el curso de Actualización "Análisis del Sistema Municipal Chileno: Gobierno y Administración Comunal", organizado por el Instituto de Ciencia Política con el objeto de estudiar y analizar los aspectos principales de la Ley N° 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades. Participaron en este curso los académicos Gustavo Cuevas F., Juan Barrientos V., Rolando Pantoja B., José María Saavedra V., Maximiano Errázuriz E., contando, además, con la valiosa participación del Subsecretario de Desarrollo Regional y Administrativo, Brigadier General Patricio Serre O. y don Santiago Gajardo P., ex Alcalde de las comunas de Antofagasta y Pudahuel.

El evento, realizado en el Salón Aconcagua II, del Hotel Tupahue, contó con la asistencia de más de 180 personas vinculadas a la gestión municipal provenientes desde la Quinta hasta la Décima Región del país.

## JUNIO

Durante los días 9, 10, y 11 del mes de junio se desarrolló el 2° Congreso Nacional de Estudiantes de Administración Pública, organizado por el Centro de Estudiantes de Administración Pública —carrera de pregrado de nuestro Instituto—, con el objeto de "Analizar la situación actual de la carrera, así como su proyección en el ámbito universitario y profesional".

Participaron en este Congreso, delegaciones estudiantiles de los otros centros de Educación Superior que imparten estos estudios en el país y expusieron diversos académicos del área de Administración Pública.

El día 12 de junio llegó a nuestro país, invitado por nuestro Instituto, el profesor Marvin Alisky, quien es doctor en Ciencia Política de la Universidad de Texas y experto en asuntos latinoamericanos.

El profesor Alisky participó en una Mesa Redonda con académicos del Instituto y en una Conferencia de Prensa, en las que dio a conocer su enfoque respecto de diferentes problemas de política interna latinoamericana.

## JULIO

Con fecha 28 de julio se realizó en la sede del Instituto una Ceremonia organizada en memoria del fallecido ex Embajador de Estados Unidos en Chile James Theberge.

Iniciando el acto, se dirigió a los Asistentes el ex Embajador de Chile en Estados Unidos don Manuel Trucco, quien se refirió al perfil del Embajador Theberge, destacando su sólida formación académica y su sincera amistad hacia Chile, anterior a su designación como Embajador en Santiago.

A continuación Tomás Mac-Hale se refirió al tema: "El Embajador Theberge y su visión de Centroamérica y el Caribe" poniendo de relieve la profundidad del análisis político del ex Embajador, adquirido a través de una dilatada vida universitaria que le llevó a la jefatura de la Dirección de Estudios Latinoamericanos del Centro para Estudios Estratégicos e Internacionales de la Universidad de Georgetown.

Cerrando este acto, el director del Instituto, profesor Gustavo Cuevas Farren, disertó sobre el tema "El Embajador Theberge en Chile", analizando la clara percepción del homenajeado respecto de los problemas de fondo de la vida política nacional. Al finalizar sus palabras concluyó que el embajador Theberge dejó en Chile una huella clara e imperecedera en las relaciones bilaterales entre Chile y los Estados Unidos.

El día 30 de este mes se llevó a efecto la presentación de la Edición Especial de la Revista Política referida al tema: "Desafíos de la Desinformación". En ella se reúnen las ponencias y comentarios correspondientes al Seminario "Política y Desinformación", realizado por el Instituto en diciembre de 1987, así como una selección de documentos relativos al tema.

La Revista fue presentada por el profesor Jaime Antúnez Aldunate, quien destacó la enorme importancia que ha alcanzado la desinformación como arma de la política y al desafío que ello implica para la ética periodística.

Terrell Arnold, quien es graduado de la Universidad de Stanford, participó el 13 de agosto en una Mesa Redonda con académicos del Instituto para referirse al tema del terrorismo y su influencia en el campo de la política.

Otra interesante Mesa Redonda fue organizada, con fecha 24 de agosto, para recibir en el Instituto al Mayor General (R) Norteamericano Señor Perry Smith, quien visitaba Santiago en esos días.

El Señor Perry Smith sirvió durante 30 años en la Fuerza Aérea de los Estados Unidos y obtuvo luego su Doctorado en Relaciones Internacionales en la Universidad de Columbia en 1967, especializándose en temas como el rol de los militares en una democracia, relaciones cívico-militares y toma de decisiones en el Pentágono.

En dicha Mesa Redonda, Perry Smith intercambió ideas con un grupo de académicos del Instituto interesados en materias de su especialidad.

Con fecha 26 de agosto, el profesor del Instituto Ricardo Israel dictó una conferencia en el "Primer Foro Latinoamericano sobre Desarrollo de la Cuenca del Pacífico", inaugurada en Colombia. La presentación del profesor Israel versó sobre el tema "La Cuenca del Pacífico y la Sociedad Postindustrial".

También, en el transcurso del mes de agosto, el profesor Alfredo Rehren participó en el XXI Seminario Anual de la Asociación Argentina de Estudios Americanos, organizado en la República Argentina por la Universidad de Mar del Plata.

En dicho Congreso Internacional presentó su trabajo titular "Poder y comportamiento presidencial en los Estados Unidos: una discusión de las variantes más relevantes".

#### AGOSTO

El martes 2 de agosto se presentó el libro "Régimen de gobierno y democracia en Chile, 1924-1973" publicado en el Cuaderno de Ciencia Política N° 18, cuyo autor es el abogado e historiador Bernardino Bravo Lira.

En la ceremonia de lanzamiento de esta publicación participaron los académicos Carlos Huneeus, del Centro de Estudios de la Realidad Contemporánea (CERC), y Hermógenes Pérez de Arce, quienes analizaron la tesis central del Profesor Bravo, es decir, su enfoque de un período de la historia de Chile en el que, según señala, la Democracia fue más nominal que real, pese a lo cual, el país disfrutó de un Estado de Derecho singularmente logrado.

Con fecha 17 de agosto el Instituto recibe la visita del norteamericano James Humes, Abogado-Asistente Presidencial y Consultor Privado, quien dictó una conferencia sobre el tema: "Las raíces del Neoconservantismo".

En la oportunidad, el señor Humes destacó la importancia de esta tendencia en el mundo moderno y, en particular, en las Democracias Occidentales. El público asistente, compuesto principalmente por académicos y alumnos del Postgrado, destacó, por su parte, el escaso estudio de esta tendencia por parte de los científicos políticos latinoamericanos y su menor desarrollo político en esta región.

Con motivo de su visita a Chile, se recibió en el Instituto al señor Terrell Arnold, consultor en el Departamento de Estado Norteamericano en Materias de Terrorismo y manejo de crisis.

#### SEPTIEMBRE

El 1 de septiembre el profesor Ricardo Israel participó, a través de una ponencia suya, en el XIV Congreso de la Asociación Internacional de Ciencia Política, que se

desarrolló en la ciudad de Washington. El tema presentado por el profesor Israel se tituló "Fuerzas Armadas y Democracia".

Durante los días 6, 7 y 8 de septiembre, se llevó a cabo en la Sala Domeyko de la Casa Central de la Universidad de Chile el Seminario: "Administración del Estado y Partidos Políticos".

El objetivo de este Seminario, patrocinado por el Colegio de Administradores Públicos, era conocer los principios que los partidos políticos chilenos y el gobierno actual han desarrollado en sus programas, respecto de la Administración del Estado.

Participaron en este Seminario, que fue inaugurado y moderado por el Director del Instituto profesor Gustavo Cuevas, el Presidente del Partido Radical en Chile, don Enrique Silva C., el Presidente del Partido Demócrata Cristiano don Patricio Aylwin A., el Presidente del Partido Socialista don Ricardo Núñez, el Vicepresidente del Partido Renovación Nacional don Miguel Otero, el Subdirector de ODEPLAN don Luis Larraín A., en representación del Gobierno y don Guillermo Ríos V., en su calidad de Presidente del Colegio de Administradores Públicos.

En el transcurso de este Seminario, que contó con una amplia asistencia, se conocieron, a través de las disertaciones de los invitados, los aspectos centrales del pensamiento de los partidos políticos sobre la administración del Estado y al término de éstas se efectuó una Mesa Redonda, en la que el público presente tuvo la ocasión de formular preguntas a los invitados.

Con motivo del viaje a Chile del profesor Frederick Nunn, Vicedecano de la Facultad de Historia de la Portland State University e Investigador especializado en las Fuerzas Armadas de Chile y su inserción en la vida política del país, el Instituto de Ciencia Política programó para éste un conjunto de actividades que se desarrollaron entre los días 5 y 15 de septiembre.

Entre éstas, que consistieron principalmente en un conjunto de entrevistas con diferentes actores políticos y militares, cabe destacar la reunión de trabajo sostenida con académicos del Instituto el día 13 de este mes, en la que se intercambiaron puntos de vista respecto del Plebiscito Presidencial a efectuarse en los días siguientes, así como de la campaña en pleno desarrollo.

Con motivo de la presencia de un gran número de periodistas extranjeros en el país, interesados en cubrir la campaña plebiscitaria y en conocer los aspectos principales de la vida política chilena, el Instituto de Ciencia Política organizó el día 29 de septiembre un Seminario intitulado: "La transición hacia la Democracia en Chile. Enfoque y Perspectivas".

Este seminario se efectuó en el Salón Embajadores del Hotel Carrera y expusieron en él su visión del momento político chileno los señores Ministros Alfonso Márquez de la Plata y Sergio Melnick Israel.

Participaron, asimismo, los empresarios Manuel Valdés, ex Presidente de la Confederación de la Producción y el Comercio, y Orlando Sáenz, los dirigentes gremiales Ernesto Vogel y Guillermo Medina y los dirigentes políticos señores Mario Papi, Secretario General del Partido Social Democracia Chilena, Renato

Gazmuri, Vicepresidente del Partido Renovación Nacional y Andrés Chadwick, dirigente de la Unión Demócrata Independiente.

El evento fue inaugurado por el Director del Instituto Profesor Gustavo Cuevas Farren, quien disertó sobre el tema "La Crisis de la Democracia Chilena" y fue clausurado con las conclusiones del profesor Patricio Gajardo L.

El 23 de septiembre se efectuó una conferencia de prensa y, posteriormente, una charla del Conde Nikolai Tolstoy, escritor británico especializado en Derechos Humanos y en materias relativas a Europa Oriental.

El Conde Tolstoy fue invitado por el Instituto a exponer acerca de su libro "Víctimas de Yalta" y al tema de la salvaguardia de los derechos humanos.

El 26 de septiembre llegó al país, el intelectual cubano Rafael Díaz Balart, quien lleva 30 años exiliado de su patria.

Titular de un doctorado en Derecho en la Universidad de Madrid y otro en Bélgica en Ciencia Política, el señor Díaz Balart manifestó interés en analizar el proceso de transición a la Democracia en Chile, para lo cual participó en una Mesa Redonda con académicos del Instituto el día 28 de septiembre.

#### NOVIEMBRE

El día 4 se realizó un "Debate sobre las Elecciones Presidenciales Norteamericanas" el que contó con la colaboración de la Embajada de Estados Unidos en nuestro país y la participación de Académicos y alumnos de este Instituto.

El día jueves 10, en el Salón de Actos de nuestra Unidad Académica, se realizó la Conferencia "Ataturk y la Turquía Moderna", ofrecida por el Excelentísimo Embajador de Turquía señor Nurettim Karakoylu y dirigida a Académicos, alumnos y público en general.

Durante los días 22, 23 y 24 de este mes, el Instituto de Ciencia Política realizó en el Hotel Galerías, un Ciclo de Conferencias denominado "Problemática de la Política Contemporánea", que contó con la participación del Director de esta Unidad Académica, Profesor Gustavo Cuevas Farren con una exposición sobre el "Marco constitucional y político del proceso de transición a la democracia", del Profesor Patricio Gajardo Lagomarsino, quien disertó sobre "Chile y la política mundial". Por su parte, el Profesor Andrés Benavente Urbina se refirió al tema "Terrorismo y Derechos Humanos" y el Profesor Fernando Moreno Valencia a "La Teología de la Liberación en Chile".

"Democracia política y democracia económica" fue el tema que abordó el Profesor Alfredo Rehren Bargetto y "Perspectivas políticas de Chile: rol político de la Mujer" el desarrollado por la periodista Carmen Gardeweg.

Jueves 24: Conferencia: "25 años de evolución política en Israel" ofrecida por el Excelentísimo Embajador del Estado de Israel en Chile, señor Zvi Tenney.

#### DICIEMBRE

Día 1º: Conferencia: "40 años de evolución política en la República Popular China", ofrecida por el Excelentísimo Embajador de la República Popular China en nuestro país, señor Huang Shikiang.

1, 6, 14 y 15: "Curso de Formación en Ciencia Política para la Mujer", Salón Auditórium de esta Unidad Académica.

Día 22: Ceremonia de Entrega de Diplomas de Título a los Egresados del Programa de Administración Pública, año 1988.

GUSTAVO CUEVAS FARREN  
Director